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记者：你不担心言多必失吗？
季翔：我当然知道言多必失、祸从口

出，长这么大，怎么可能不知道？但这个
情况我还能脱口而出，所说的一定是对党
负责、对群众负责的。

记者：为什么不像有些人一样低调
点，做一个“太平官”呢？

季翔：三幅漫画对我现在的工作影响
特别大，第一幅是赵朴初的《碰头会》，臭
我们的同志不动脑筋，开会发言看领导的
脸色，见风使舵；第二幅漫画是《专家》，讽
刺一些假专家；第三幅漫画是华君武的
《疑难杂症》，讽刺一些领导蒙在鼓里，平
时都是好听的话、糖衣炮弹，鼓都打破了，
还不醒悟。这三幅漫画告诉我，一定要说
真话，智慧要有，还要有更管用的招数。

记者：你衡量对错的标准是什么？
季翔：是不是对老百姓有好处。我越

来越明白得道多助的道理，只要始终坚持
为人民服务，还害怕什么呢？有人说，假
如雷军没有回复是不是没面子，我不怕，
我是为公家做事的，还怕丢什么面子。（假
如）雷军不睬我，（说明）我本事不够，我换
别的高人。

记者：你担任马鞍山副市长快 5 年
了，怎么评价自己的工作？

季翔：喜忧参半。喜的方面：我主抓
的安全生产，全省数一数二；工业设计取
得的成绩大家都看得见；“两化融合”（信
息化和工业化相结合），全省“两化融合”
的交流会在我们这儿开。忧的是我们的
民营经济，全省排第八名，太不像话，落后
了。

记者：对自己的将来有什么考虑？
季翔：一条路走到底，就是为人民服

务。
（谷岳飞）

马鞍山“网红市长”季翔：

发朋友圈“喊话”雷军，不怕不回复没面子

3月22日，季翔在一张抬头是
“马鞍山市人民政府”的信笺上，用
黑色马克笔手书：“万能的朋友圈：
不知哪位英雄认识小米雷军的，敬
请帮助引荐，马鞍山市有项目想与
他合作。”

这张图片很快在朋友圈里火
了起来，并引得小米公司积极回
应。目前，双方正在洽谈合作事
宜。

季翔 2012年调任马鞍山市副
市长。这位副厅级官员的微信好
友早已达到 5000 人的上限，其中
既有省部级高官，也有保安、服务
员，可谓“来者”不拒。

值得一提的还有季翔发朋友
圈的频率：几乎从每天早上五六点
开始，到深夜十一二点结束，季翔
平均每天狂发六七十条朋友圈。

找雷军合作为何想到通过朋
友圈“喊话”？发朋友圈会挤占工
作时间吗？不担心言多必失吗？
近日，季翔接受《新京报》记者专
访，对此一一回应。

记者：如何想到要在朋友圈“喊话”
雷军的？

季翔：其实完全是急智的事情，当
天我要参加一个会议，眼看要迟到了，
怎么办？刚好我有小米的电动平衡车，
我就“滑”过去了，正好没迟到。大家开
玩笑说我还蛮时髦的。我们市政协主
席说：季市长，不仅我们要买得到、用得
到（电动平衡车），我们争取要造得出
来。你能不能想办法找小米科技，让雷
军办个厂怎么样？

我说没问题，开完会已经快 12点
了，说好了 12点陪客人吃饭。为了赶
时间，我顺手就在纸上写了，你看我那
字写得歪歪倒倒的，要是认真写，字会
好一点。

其实，我平常处理事情都是这个
套路，如何又好又快又节省。就是我
们自己得做点事，让人家看出来很有
效率。

记者：当时朋友圈发出后效果如
何？

季翔：10分钟不到，10个途径就来
帮助我了。

记者：这么高效？
季翔：我的朋友圈很强大，一共

5000多个好友。
记者：微信好友已达到上限了。
季翔：是的，我服务对象是 360

行，我微信好友也是360行，各行各业
的人都有。包括市政府大院里的保
洁、保安，他们对我特别好，我喜欢交
朋友。

记者：朋友圈“喊话”雷军有何进
展？

季翔：我和雷军的董事长特别助
理、主管投资的副总裁、安徽大区的老
总已经组成了一个亲密无间的群，正在
商量合作事宜。

记者：这是不是你办事最有效率的
一次？

季翔：还不是，比如以前我到银川
参观，看见他们大数据、便民工作做得
好，就想拜访操盘的银川市委书记，听
听他的指教。我直接给书记发了几条
短信，半个小时不到，就收到回复，晚上
银川市委书记带着相关分管领导接见
我，这其实是破格的、不对等的。

记者：所以你特别注重效率？
季翔：是的。效率优先、务实优先。

记者：我看你最近的朋友圈，每天都
会更新六七十条，这会不会特别浪费时
间？

季翔：很多人也问我，你每天哪有空
啊？天天玩微信，不干正事。其实他们不
知道，我看东西快。我在省发改委做了20
多年的秘书，每天接触数百封文件，那个
时候练就了快速阅读文件的功夫；其次，
我发微信都是利用碎片化的时间，比如等
人的时候，我发发微信岂不更好？

记者：为什么这么喜欢发朋友圈？
季翔：我觉得可以比较好地化解信息

不对称的问题。我分管的工作是制造强
市、服务企业、工业设计、以港兴市、交通
运输、安全生产、环境保护等十项，基本上
是马鞍山转型升级的主战场，担子很重、
责任很大，你不可能一个人干，必须发动
大家的力量。怎么发动？有一条，你把自
己的想法、学到的政策，分享给大家，统一
思想。我到企业去，人家就告诉我，我们
天天学你的微信。

记者：你觉得社交工具对你工作有帮

助吗？
季翔：太有帮助了。也有朋友问我，

为什么要在朋友圈分享那么多干货？过
去，无论老师、大人，都教导我们，宁可给
人家一斗米，也不指一条路。为什么，利
润来自信息不对称，你给人家指路了，就
多一个竞争对手；现在情况变了，互联网
改变了一切，你不分享这个干货，别人会，
然后他的朋友就会越来越多，整合的资源
就越多。

记者：为什么这么注重分享？
季翔：今天，我觉得沟通大于创新。

因为很多事情，如果我们闭门造车，好不
容易憋出一个成果，做出一个所谓的新技
术、新产品、新模式、新业态，四周一看，人
家早就做出来了，甚至都已经淘汰了，用
马鞍山的话来说，“早就被别人甩出几条
大街了”。

记者：你选择分享文章的标准是什
么？

季翔：就是把我认为有价值的东西分
享给大家。

记者：“喊话”雷军这样的事，由招商
部门做会不会更好？

季翔：对于雷军这样的企业家来讲，
没有一定的对话基础，你是难以打动他
的。

我是从若干次经历中总结出来的，我
们到别的地方（招商），人家也很客气，谈
得不错，但最终他们为什么不来。我思考
这个问题，人家是没有闻到钱味，没有看
到机会，（他们）绝不会因为某个领导高度
重视就过来，我从来不用“高度重视”这个
词。

记者：马鞍山到底有什么优势？
季翔：硬件我就不讲了，软件方面，我

们的优势是我们懂互联网精神，我理解就
是分享、同进、共福。包括这次“喊话”雷
军，我觉得如果我们终有所成，将会是互
联网的一段佳话。

记者：书记、市长知道你发朋友圈“喊
话”雷军的事吗？他们怎么看？

季翔：他们知道，我们都是微信好
友。我发微信不是求点赞的，我发微信是
为人民服务的，为推进我的各项工作服
务，我所有的微信都是有目的的，讲真话
其中有个标准，言之有物。你随便问我哪
条微信是什么意思，我都可以给你讲出
来。

记者：你现在被称为“网红市长”，同
事认同你吗？

季翔：我坦率讲，不一定，但我想越来
越多的人会认同。哪份文件规定干部只
能发多少条微信？

记者：你不怕互联网放大你的缺点
吗？

季翔：你的缺点不是因为你用互联网
而存在。难道你不用手机、不发微信，就
能把所有的缺点掩盖吗？

记者：你是一个喜欢打破常规的人吗？
季翔：哪有那么多陈规陋习。

“我们得做点事，
让人家看出来很有效率”

谈“喊话”雷军

“沟通比创新更重要”

谈发朋友圈

谈“网红市长”

“我想越来越多的人会认同我”

谈如何为官

“一定要说真话”

季翔发在朋友圈的手写信笺

季翔 47岁，马鞍山市委常委、副市长。


